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盧志邦先生  



- 3 - 
 

 
 
高級議會秘書 (4)5 
譚瑞萍女士  
 
議會秘書 (4)5 
李佩君女士  
 
議會事務助理 (4)5 
湯諺恆女士  

  

 

經辦人/部門 
 

I. 確認通過會議紀要  
 

(立法會 CB(4)771/16-17
號文件  

— 2017 年 2 月 7 日
會議的紀要 ) 

 
  2017 年 2 月 7 日會議的紀要獲確認通過。  

 
 

II. 與政府當局及香港機場管理局舉行會議  
 

環境事宜：環境影響評估的主要措施推行進度  
 

(立法會 CB(4)810/16-17(01) 
號文件  

 香港機場管理局
就環境事宜：環

境影響評估的主

要措施推行進度

提交的文件  
 

利益申報  
 
2.  何俊賢議員申報他是香港機場管理局 ("機
管局 ")的董事會成員。  
 
討論  
 
3.  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 
 



經辦人/部門 
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政府當局/香港機場管理局須採取的跟進行動  
 

政府當局 /  
機管局  

4.  小組委員會要求政府當局 /機管局提供以
下資料：  
 

(a) 有何措施控制及監察三跑道系統填
海工程所使用的填料；  

 
(b) 機管局與其承建商簽訂的合約中有

關三跑道系統填海工程使用的填料

的詳情，包括填料在等級及規格方面

的要求，以及承建商採用的供應商數

目；  
 

(c) 機管局對所收到的約 800 艘躉船載運
的填料進行檢測的詳情，包括檢測日

期、躉船的大小、檢測項目及檢測結

果；  
 

(d) 機管局將採用的免挖方法拓地和海
堤建造方法的詳情，當中包括有何措

施以防止發生類似有關港珠澳大橋

香港接線工程 (也是採用免挖方法拓
地 )中，填海所得土地出現延伸的情
況；  

 
(e) 鑒於水質監測站在過去 4 個月錄到懸

浮固體含量超標，請提供有關懸浮固

體測試的獨立化驗所報告；  
 

(f) 機管局在 2017 年 3 月接獲一封匿名
信，指三跑道系統填海工程使用不合

標準的填料，機管局就上述指控作出

調查的結果為何；及  
 

(g) 機管局會否考慮作出安排，讓委員在
保密協議安排下，閱覽機管局與其承

建商簽訂有關供應三跑道系統填海

工程所使用的填料的填海工程合約。  
 



經辦人/部門 
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議案  
 
5. 朱凱廸議員動議一項議案，內容如下：  
 

"由於採購機三跑填海物料與工程成本、填
海質量及環境影響關係密切，本小組委員

會要求機管局提供承建商所有採購及訂購

海砂和機砂的數量、價格 (預算總價格及每
公噸單價 )、供砂企業及來源地。 " 
 

6.  主席裁定該議案與此議程項目直接相關，

並把議案付諸表決。 8名委員贊成議案，沒有委員
反對，4名委員棄權。主席宣布議案獲得通過。  
 

 
III. 其他事項  

 
參觀活動  
 
7.  委員察悉秘書處已安排於 2017 年 5 月 5 日
參觀香港國際機場。  
 
下次會議日期  
 
8.  主席表示，小組委員會的下次會議將於

2017 年 6 月 12 日 (星期一 )下午 2 時 30 分舉行，討
論 "香港國際機場的提升計劃 "及 "與三跑道系統有
關的空域管理 "。  
 
9.  議事完畢，會議於上午 10 時 29 分結束。  

 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 4 
2017 年 6 月 6 日  

 



 
附件  

跟進香港國際機場三跑道系統相關事宜小組委員會  
 

第四次會議過程  
 

日  期： 2017 年 4 月 11 日 (星期二 ) 
時  間：上午 8 時 30 分  
地  點：立法會綜合大樓會議室 3 

 
 
時間標記  

 
發言者  

 
主題  

 
所需採取  
的行動  

議程第 I 項－確認通過會議紀要  
000445 – 
000538 
 

主席  確認通過會議紀要  
 

 

議程第 II 項－與政府當局及香港機場管理局舉行會議  
000539 – 
003031 

主席  
助理法律顧問 4 
政府當局  
郭家麒議員  
盧偉國議員  
陳淑莊議員  
香港機場管理局  
("機管局 ") 
朱凱廸議員  
 

朱凱廸議員於 2017 年 4 月 7 日及 11 日的
函件 [立法會 CB(4)828/16-17(01)及 (02)號
文件 ](只備中文本 )(只限委員參閱 ) 
 
機管局借助電腦投影片資料簡介 "環境事
宜：環境影響評估的主要措施推行進度 "[立
法會 CB(4)832/16-17(01)號文件 ]  
 

 

003032 – 
003315 
 
 

主席  
政府當局  
機管局  
 

在回應傳媒報道有關三跑道系統項目使用

的填料的指控及朱凱廸議員於 2017 年 4 月
7 日函件中提及的相關事宜，機管局表示： 
 
(a)  機管局以極度嚴謹的態度，確保所用的

填料符合環境許可證載列的要求及合

約中訂明的規格；  
 

(b)  需於填海工程中使用不同來源的填料
早在規劃之內並獲許可，前提是填料須

符合合約中訂明的規格及環境許可證

載列的要求；及  
 

(c)  每 艘 躉 船 載 運 的 填 料 均 會 被 抽 樣 檢
測。迄今已有約 800 艘躉船載運的填料
被抽查及通過檢測。  
 

 

003316 – 
003810 
 
 

主席  
盧偉國議員  
機管局  
 

盧偉國議員察悉，朱凱廸議員致小組委員會

的函件及傳媒報道的匿名信中有關三跑道

系統項目使用的填料的指控，他要求當局提

供機管局對該等指控進行調查的資料。  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

機管局表示，經深入研究後，該局認為該等

指控缺乏理據。機管局指出，承建商有責任

確保填料符合合約中訂明的規格及環境許

可證載列的要求。該局重申，每艘躉船載運

的填料均會被抽樣檢測，以確保填料合規。

因應機管局的回應，盧議員要求當局提供書

面資料，以說明有何措施控制及監察三跑道

系統填海工程所使用的填料。  
 

 
 
 
政 府 當 局 須

採 取 會 議 紀

要 第 4(a)段
所 載 的 跟 進

行動  

003811 – 
004427 
 

主席  
郭家麒議員  
政府當局  
機管局  
 
 

郭家麒議員質疑，機管局認為有關指控缺乏

理據的說法是否過早下定論。由於海砂價格

較貴，他憂慮承建商或會為了賺取更高利

潤，而在優質海砂中混入不合標準的廉價

砂。就此，郭議員詢問：  
 
(a)  就機管局採取的緩解及改善措施，尤其
是由機管局聘用及管理的駐工地環境

小組及獨立環境查核人 (兩者負責監督
及審核承建商在環保方面的工作是否

符合相關規定 )，政府當局所扮演的監察
角色為何；及  

 
(b)  就朱凱廸議員的函件及匿名信中的指
控，政府當局採取的跟進行動為何。  

 
政府當局回應時表示，如發現任何違反報關

及環境許可證要求的情況，香港海關及環境

保護署各自會適當跟進。  
 
就郭議員詢問有關海砂的最新估計價格，機

管局表示：  
 
(a)  由於填料的價格屬商業敏感資料，故不
可披露，但其價格在預算的範圍內；及  

 
(b)  填海工程承建商承擔的填料開支，其中

包括物料及運輸的開支，只是填海工程

整體開支的一部分。  
 

 

004428 – 
005057 
 

主席  
鄭松泰議員  
機管局  
 

據報於 2017 年 3 月 11 日及 24 日，有躉船
運砂往填海工地被拒收。為了就事件搜集更

多資料，鄭松泰議員要求當局提供有關躉船

於上述兩個日期運砂的報關文件，以及對船

上砂料進行檢測的結果。  
 

政 府 當 局 須

採 取 會 議 紀

要 第 4(c)段
所 載 的 跟 進

行動  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

機管局表示，迄今為止該局不曾拒收任何躉

船運送的砂料，而運載機砂並不需要任何報

關文件。  
 

005058 – 
005705 
 

主席  
朱凱廸議員  
機管局  
 

朱凱廸議員批評機管局不理會填海工程使

用的砂料來源。依朱議員記憶所及，在

2016 年 12 月的小組委員會會議上，委員得
悉將使用海砂而非石粉來填海。他亦認為，

按推斷海砂的價格應比石粉高。就此，朱議

員質疑政府當局及機管局為何容許這兩種

物料均可用於三跑道系統填海工程。  
 
機管局表示曾視察生產機砂的石礦場，而且

合約中有關規格的部分並無規定填海工程

必須使用海砂，只要所使用的物料符合合約

中列明的規格，以及符合有關環境許可證中

列明的最高細顆粒含量要求便可。屬商業敏

感資料的砂料成本在預算範圍內。  
 
朱議員始終認為，政府當局及機管局進行採

購時應考慮砂料的單價、來源及供應商的信

譽，而非只為了符合預算。朱議員促請政府

當局及機管局提高填料採購過程的透明度。 
 

 

005706 – 
010217 
 

主席  
姚思榮議員  
機管局  
 

姚思榮議員關注改善海洋生態基金及漁業

提升基金的用途及可持續性。他亦詢問，機

管局為處理三跑道系統項目所引起的環境

事宜而採取的緩解及改善措施的詳情。  
 
機管局回應時表示：  
 
(a)  改善海洋生態基金及漁業提升基金，連

同 1 億元的 "增補基金 "，已合共投入
4 億元資金。改善海洋生態基金及漁業
提升基金的目標為賺取 4%的年度回
報。為確保這兩個基金有穩定的資金供

應，如年度回報不足預算目標，出現的

任何差額會由 1 億元的 "增補基金 "補
足；及  
 

(b)  三 跑 道 系 統 項 目 的 整 體 成 本 中 ， 約
200 億元將用於推行緩解及改善措施。  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

010218 – 
010727 
 

主席  
許智峯議員  
機管局  
 

許智峯議員憂慮使用不合標準的填料或會

造成海洋生態災難。他認為，就有關填料的

指控，政府當局應展開獨立調查。就此，許

議員查詢有關砂料的價格、來源、成份、運

輸、相關控制措施等詳情。  
 
機管局澄清合約中沒有列明必須使用 "海
砂 "。填料的細顆粒含量及級數經已列明。
該局亦表示，機砂的價格與海砂相若。機管

局回應許議員詢問砂價外洩的可能影響時

表示，最多有 6 份或涉及砂料供應的合約會
受影響。  
 

 

010728 – 
011241 
 

主席  
何俊賢議員  
機管局  
 

利益申報  
 
就填料方面，何俊賢議員關注到：  
 
(a)  有關的採購及檢測準則；  

 
(b)  接收躉船砂料的程序；及  

 
(c)  有關地區的水質監察工作。  
 
機管局回應時表示：  
 
(a)  每 艘 躉 船 載 運 的 填 料 均 會 被 抽 樣 檢
測，務求符合環境許可證的要求及合約

中列明的規格；  
 

(b)  會研究水質監測計劃錄得的懸浮固體
濃度，以確定與海上填料活動有關的水

質影響；及  
 

(c)  機管局會研究可否改善躉船檢測的取
樣方法。  

 

 
 
 
 
 

011242 – 
011811 
 

主席  
陳淑莊議員  
機管局  
 

陳淑莊議員要求當局提供下列資料：  
 
(a)  機管局與其承建商簽訂的合約中有關
三跑道系統填海工程使用的填料的詳

情，包括填料在等級及規格方面的要

求，以及承建商採用的供應商數目；  
 
(b)  機管局對所收到的約 800 艘躉船載運的
填料進行檢測的詳情，包括檢測日期、

躉船的大小、檢測項目及檢測結果；及  

政 府 當 局 須

採 取 會 議 紀

要第 4(b)、(c)
及 (d)段所載
的跟進行動  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

 
(c)  機管局將採用的免挖方法拓地和海堤
建造方法的詳情，當中包括有何措施以

防止發生類似有關港珠澳大橋香港接

線工程 (也是採用免挖方法拓地 )中，填
海所得土地出現延伸的情況。  

 
就陳議員提出的查詢，機管局確認無需就三

跑道系統的填海工程進行臨時填海。  
 

011812 – 
012548 
 

主席  
梁耀忠議員  
政府當局  
 
 

梁耀忠議員要求政府當局提供資料，以說明

其就匿名信中的指控進行的調查，及對    

機管局相關調查的監察工作。  
 
政府當局表示，就砂料的要求方面，機管局

及其承建商須履行其合約責任。如發現任何

違反報關及環境許可證要求的情況，香港海

關及環境保護署各自會適當跟進。此外，如

懷疑有犯罪行為，有關的執法機關亦會採取

行動。  
 

 

012550 – 
013247 

主席  
梁國雄議員  
機管局  
政府當局  
 

就梁國雄議員提出的查詢，機管局表示填海

工程已於 2016 年 11 月中展開。而工程所使
用的填料並不限於海砂，還需使用機砂，這

亦早已在當局預計之內。  

 

013248 – 
013811 
 

主席  
姚松炎議員  
機管局  
 

鑒於水質監測站在過去 4 個月錄到懸浮固
體含量超標，姚松炎議員詢問政府當局及

機管局有何相應的跟進行動，並要求當局

提供有關懸浮固體測試的獨立化驗所報

告。  
 
機管局回應時表示，環境小組及獨立環境

查核人均會深入研究所有超標情況。即使

證實超標與有關工程並非直接相關，也會

向填海工程承建商發出提示，提醒他們須

妥善推行緩解措施，以符合有關要求。  
 
姚議員要求當局提供 2017 年 3 月份有關的
懸浮固體數據，以深入了解填海工地附近

一帶水質在該月份有否重大變動。機管局

回應時表示， 2017 年 2 月份和 3 月份錄得
的懸浮固體水平沒有明顯分別，該等月份

的環境監測及審核報告將上載至有關的專

題網站。  

 
政 府 當 局 須

採 取 會 議 紀

要 第 4(e)段
所 載 的 跟 進

行動。  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

013812 – 
014316 
 

主席  
副主席  
機管局  
 

副主席要求機管局提供其就匿名信中的指

控所作調查的報告。機管局回應時表示，

由於該局並無就匿名信中指控進行正式調

查，故沒有調查報告可提供。但該局曾研

究該等指控，並可向小組委員會提供其研

究結果摘要。  
 
就副主席提出的查詢，機管局表示，據發

現，中華白海豚在 2016 年較以往更常出沒
於大嶼山西南及西面一帶的水域。如在海

事施工活動周邊所設立的 250 米海豚管制
區發現中華白海豚蹤跡，有關的海上施工

活動便須暫停 30 分鐘，而迄今這種情況只
發生過 1 次。  
 

政 府 當 局 須

採 取 會 議 紀

要 第 4(f) 段
所 載 的 跟 進

行動。  

014317 – 
014645 
 

主席  
周浩鼎議員  
機管局  
 

為處理委員就匿名信中有關填料的指控所

提出的關注，周浩鼎議員要求當局提供資

料，以說明就 2017 年 3 月 11 日及 24 日接
收的躉船載運填料進行檢測的結果。  
 

政 府 當 局 須

採 取 會 議 紀

要 第 4(c)段
所 載 的 跟 進

行動。  
 

014646 –  
015248 

主席  
陸頌雄議員  
機管局  

陸頌雄議員關注到：  
 
(a)  鑒於內地更嚴格規管海砂的供應，未來
的海砂供應情況；及  
 

(b)  在大量中華白海豚出沒的大嶼山西南
及西面一帶水域，有何配套設施。  
 

機管局回應時表示：  
 
(a)  對三跑道系統填海工程未來的填料供
應有信心；及  
 

(b)  大嶼山西南及西面一帶水域的開發程
度較低，中華白海豚受到的人為影響應

極輕微。  
 

 

議程第 III項－其他事項 
015249 – 
015409 
 

主席  
 

參觀活動  
 
下次會議的日期  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

015410 – 
015529 
 

主席  
副主席  
 

副主席建議，機管局應考慮作出安排，讓

委員在保密協議安排下，閱覽機管局與其

承建商簽訂有關供應三跑道系統填海工程

所使用的填料的填海工程合約。  
 

政 府 當 局 須

採 取 會 議 紀

要 第 4(g)段
所 載 的 跟 進

行動。  
 

015530 – 
020014 

主席  
朱凱廸議員  
陸頌雄議員  
盧偉國議員  
梁耀忠議員  
 

議案   

 
 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 4 
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